
随着香港下调烈酒（酒精浓度高于30%的酒类）进口税，内地白酒行业出海
似乎也迎来新机遇。值得注意的是，这也是自2008年以来，香港再次调整酒类
产品进口税。长期以来，关税一直是白酒出口到其他国家和地区的关键因素之
一，香港烈酒进口关税下调，将有利于白酒出海竞争。事实上，以香港为跳板，
寻求出海路径一直是众多白酒品牌国际化的重要策略之一。诸多白酒头部品
牌在香港已经建立成熟渠道，并借此将产业延伸至更广阔的全球市场。
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广告

烈酒进口税下调 白酒出海迎新机
部分税率减至1/10

香港特区行政长官李家超发布的
《行政长官2024年施政报告》显示，目前
香港对烈酒（酒精浓度高于30%的酒类）
征收进口价100%的税款。为促进烈酒
贸易，带动物流和储库、旅游和高端餐
饮消费等高增值产业发展，特区政府参
考取消红酒税带动红酒贸易的成功经
验，即日起，进口价200港元以上的烈
酒，200港元以上部分的税率由100%减
至10%，而200港元及以下部分，及进口
价在200港元或以下的烈酒，税率则维
持不变。

香港针对烈酒关税的下调，也意味着
高关税这道无形的屏障正在逐渐削减，并
由此打开了中国白酒出海的想象空间。
香港白酒协会在回应烈酒税调整消息时
表示，推动白酒走向海外之路任重道远，
香港作为联系内地和国际的桥梁，有责任
推动白酒文化的宣传推广及教育，讲好白
酒故事。

值得注意的是，关于白酒出海，2022
年工业和信息化部消费品工业司就曾起
草《关于加快现代轻工产业体系建设的指
导意见（征求意见稿）》，鼓励有实力的企
业和工艺美术、白酒等具有中国文化特色
的轻工产业“走出去”，通过并购重组等方
式加快建立国际化品牌。

中国消费品营销专家肖竹青认为，香
港与全球很多国家都有贸易便利契约，能
够帮助中国白酒通过香港更便利地走向

世界，让中国白酒成为更多国际商务合作
伙伴选择的合作标的。

白酒出海门槛降低

作为内地白酒出海的重要战略地之
一，由于烈酒税的存在，白酒在香港的价
格远高于内地市场，影响当地白酒消费需
求释放，而香港烈酒税下调，无疑将有利
于白酒出海竞争。

关于“税”的问题，一直是白酒出海的
痛点。高昂的税不仅增加了酒企出海的
成本，也降低了产品的价格竞争力，进而
影响白酒在海外市场的销量和市场份
额。香港降低烈酒税，在一定程度上也是
降低了白酒出海门槛。

值得注意的是，以香港为跳板寻求出
海路径，一直是众多白酒品牌国际化战略
中关键的一步。今年上半年香港继续成
为白酒第一大出口目的地，出口额占比
26.5%。事实上，1993年开始，贵州茅台、
五粮液、山西汾酒等企业先后在香港设立
营销大本营。

伴随着酒企加快海外市场渠道搭建，
白酒出口量逐步提升。九年间，中国白酒
出口金额提升近一倍。深蓝智库酒业品
牌研究院发布的《中国酒企高质量出海研
究报告》（以下简称《报告》）显示，2015—
2023年，中国白酒出口金额分别为4.49亿
美元、4.69亿美元、4.7亿美元、6.57亿美
元、6.65亿美元、4.6亿美元、5.62亿美元、
7.16亿美元、8.04亿美元。

在企业加速拓展海外市场的同时，
政策也在不断完善。今年全国两会上，
中国工程院院士孙宝国在“关于争取酒
类国际贸易政策，加大白酒国际化推广
的提案”中建议，面对国际贸易壁垒以及
中国白酒出口的各种不平等关税制约，
建议有关部门制定一系列的白酒出口优
惠政策，以及争取贸易条件平等，实现蒸
馏酒类别平等税率，为中国白酒走向世
界助力。

北京酒类流通行业协会秘书长程万
松表示，香港烈酒税降低对于白酒国际
化规模扩大有很大帮助。但这只是政策

上的“平等”条件，白酒国际化出海还是
需要企业们各显神通，根据不同品牌定
位、消费群体，做相应的市场营销和消费
者培育。

酒企拓展新路径

随着国际化进程不断推进，白酒出海
逐渐成为酒企“必答题”。进口税的下调，
在一定程度上是让白酒更容易进入香港
市场。但能否成功站稳脚跟，则需要酒企
的硬实力。

笔者梳理了解到，除亮相国际活动、
布局海外体验中心等动作外，酒企也试图
通过口味、情感、文化等方式，与海外市场
建立链接。肖竹青表示，目前白酒国际化
有着口味、消费场景、客单价等难题。白
酒在国际市场上基本都是华人在卖，华人
华侨在喝，外国人对中国白酒缺乏认知。

针对当下酒企出海面临的挑战，《报
告》提出，未来在酒企出海过程中，需要在
加强政商对话、创新品牌推介形式的同
时，结合餐酒搭配，拓展多渠道发展。从
政策端来看，不仅要推动贸易谈判，制定
出口优惠政策，还要酒企静待政策落地，
推动标准化统一。

中国食品发酵工业研究院首席酿酒
技术顾问、原副院长张五九指出，从技术
角度来说，酒业可以借船出海。酒是一种
食品和嗜好品，中餐在全世界备受关注，
中国酒企应当研究酒与中国菜的融合方
式，使酒和菜融为一体。

（翟枫瑞）


